



**Extrait du Dictionnaire
GEOGRAPHIQUE,
HISTORIQUE et STATISTIQUE
Des communes de la Franche-Comté
De A. ROUSSET
Tome IV (1854)**

Nogna : *Villa Nomaci ; Noniacum ; Nognia ; Nougna;*

Arrondissement de Lons-le-Saunier ; canton de Conliège ; succursale dont dépendent : Les Poids-de-Fiole. Village situé à 10 Km de Conliège et à 14 Km de Lons-le-Saunier.

Altitude 554 m.

Limité au nord par Publy ; au sud par Marnésia ; à l'est par Binans et Mesnois ; à l'ouest par Poids-de-Fiole.

La Commune de Poids-de-Fiole a été réunie à celle de Nogna le 26 mars 1815 et en a été séparée le 20 mai 1839.

Les plus anciens registres de l'état civil datent de 1606.

NOTICE HISTORIQUE :

L'obscurité répandue sur toute la période celtique ne permet point de déterminer l'époque de la fondation de Nogna. On sait seulement que ce village était la jonction de plusieurs voies très fréquentées dans l'antiquité. Suivant une tradition qui semble parfaitement s'accorder avec les titres, des colonies de religieux sorties du Prieuré de Saint-Maur, au IX^e siècle, fondèrent deux nouveaux monastères, l'un à Nogna, sous le vocable de Saint Barthélemy, et un second sur le territoire de Blye, dans la contrée de Landrésia, dédiée à Saint Germain. Au nord de Nogna, près d'un champ appelé *sur la vieille église*, parce qu'en ce lieu, était l'église primitive du village, s'étend un terrain dit *au Moutier*, dans lequel on a découvert des fondations de murs, des ferrures de portes et des ossements humains.

Seigneurie : Nogna dépendait en toute justice de la Baronie de Binans. Il forma pendant quelque temps un fief particulier qui fut possédé par une famille noble de noms et d'armes qui s'éteignit à Montaigny au XV^e siècle.

Eglise : Nogna dépendit longtemps de la Paroisse de St Maur. Son ancienne chapelle fut érigée en succursale et desservie par un vicaire perpétuel jusqu'à la fin du XVII^e siècle. Dans cette chapelle en fut érigée une seconde, dédiée à Sainte Barbe, en 1577, et une troisième dédiée à Notre Dame, dans laquelle les confréries faisaient leurs exercices. Cet édifice a été démoli..

L'église actuelle a été bâtie en 1761 et se trouve placée près de l'extrémité occidentale du village. Elle est dédiée à Saint Barthélémy, apôtre et martyr, dont on célèbre la fête le 24 août, et se compose d'un clocher, d'une nef, d'un sanctuaire se terminant en hémicycle, de deux chapelles formant transept et d'une sacristie. Le clocher, peu élevé, n'apparaît qu'au-dessus des combles.

D'après A. Rousset.